### **MILENIO**°

## Rompe récord Edoméx en la Consulta Infantil y Juvenil edición 2024



Aportó casi 16% de la participación nacional. TANIA CONTRERAS.

CLAUDIA HIDALGO TOLUCA

El Estado de México aportó casi 16 por ciento de la participación nacional en la Consulta Infantil y Juvenil 2024, donde la mayor preocupación es la falta de seguridad, las malas condiciones de sus escuelas, el respeto a la población en general, así como el cuidado del medio ambiente y los animales.

El vocal de la Juntalocal del INE Estado de México, Joaquín Rubio Sánchez, indicó que de los 10.7 millones de participantes a nivel nacional, poco más de 1.6 millones correspondieron al Estado de México y representan 15 por ciento de la población de este sector, así como un crecimiento de 500 mil menores que respondieron las boletas.

Los resultados serán turnados a diversas instancias estatales y municipales, para que tomen en cuenta estos resultados y sirvan de guía para la generación de políticas públicas, con el fin de atender los principales problemas que enfrentan las infancias y adolescencias en la entidad más poblada del país. "El principal problema que preocupa en el lugar donde viven en comunidad es la inseguridad, la escasez de agua, la delincuencia, la falta de seguridad en las calles y la acumulación de la basura; en el ámbito escolar es la necesidad de mejorar las instalaciones, el respeto a la diversidad, y en el entorno comunitario se requiere más alumbrado público para reforzar la seguridad", expresó.

La encuesta se llevó a cabo en el mes de noviembre del 2024, bajo dos modalidades, en 9 mil 742 casillas que se instalaron principalmente en centros escolares y en espacios públicos, y por la vía digital. De hecho, esta última fue la principal vía de participación en 83 por ciento de los casos, expresó Liliana Martínez Garnica, directora de Participación Ciudadana del IEEM.

Agregó que participaron más niñas y que hubo casos en los cuales las y los menores no se identificaron con algún género, el uso de boletas especiales; aunado a una alta participación en municipios



# Preocupa a menores la inseguridad, agua y basura

Participaron en la Consulta Infantil y Juvenil 2024, 1.6 millones de niños, niñas y adolescentes mexiquenses



Con este ejercicio se buscó visibilizar las necesidades desde la voz de niñas, niños y adolescentes

#### ALMA RODRÍGUEZ

Toluca, Méx. — Los resultados de la Consulta Infantil y Juvenil 2024 reflejaron que las principales problemáticas que preocupan a infantes y adolescentes mexiquenses en el lugar donde viven son la inseguridad, escasez de agua y acumulación de basura.

La décima edición de este ejercicio participativo recolectó la opinión de 1.6 millones de menores de entre 3 y 17 años del Estado de México, lo que representa la participación de casi el 40 por ciento de este sector poblacional. Para ello, se instalaron 9 mil 742 casillas, el 89.2 por ciento en espacios escolares, y el resto en parques, centros recreativos, culturales y bibliotecas.

Derivado de este proceso, las autoridades electorales señalaron que la principal problemática identificada en las escuelas por el 70 por ciento de los participantes fue la nece-

#### JOAQUÍN RUBIO SÁNCHEZ

Vocal ejecutivo del Instituto Nacional Electoral en el Estado de México

"No basta con escuchar; debemos acompañar con acciones. Hoy reconocemos que, detrás de cada niño, hay una voz. Ellos nos depositaron su confianza y nosotros estamos obligados a no defraudarlos"

sidad de mejorar las instalaciones, mientras que el 52.6 por ciento destacó la importancia de garantizar el respeto a la diversidad.

En cuanto al ámbito comunita-

64%

DE LOS MENORES

indicó que se requiere más alumbrado público para mejorar la sensación de seguridad.

rio, el 64 por ciento de los menores indicó que se requiere más alumbrado público para mejorar la sensación de seguridad.

Con este ejercicio, explicó el vocal ejecutivo del Instituto Nacional Electoral (INE) en el Estado de México, Joaquín Rubio Sánchez, se buscó visibilizar las necesidades desde la voz de niñas, niños y adolescentes, con el fin de diseñar políticas pertinentes, y no basadas en suposiciones.

"No basta con escuchar; debemos acompañar con acciones. Hoy reconocemos que, detrás de cada niño, hay una voz. Ellos nos depositaron su confianza y nosotros estamos obligados a no defraudarlos", expresó.

expreso. Siendo un ejercicio accesible y diseñado para que todos los menores pudieran emitir su opinión sin importar su condición, el INE Edomex y el Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) informaron que iniciarán un proceso de encuentros con autoridades federales, estatales y municipales, con el fin de entregarles los resultados para que los analicen, los apropien y los utilicen en la implementación de una agenda prioritaria para este sector.

El objetivo es que la Cámara de Diputados utilice estos insumos para crear leyes; que las autoridades educativas mejoren los espacios escolares y diseñen estrategias para erradicar la violencia; y que los gobiernos actúen en las comunidades, garantizando la iluminación en las calles y reforzando la seguridad. •



## Niños y jóvenes expresan que les preocupa la inseguridad

Mireya Carta

La inseguridad es la principal preocupación de niñas, niños y adolescentes en el lugardonde viven, de acuerdocon los resultados de la Consulta Infantil y Juvenil 2024, organizada por el Instituto Nacional Electoral (INE).

En el Estado de México, participación un millón 664 mil 482 menores de entre 3 y 17 años, cifra que representa un crecimiento de 500 mil participantes respecto a 2021, y casi el 40 por ciento de la población en ese rango etario.

En la presentación del informe, Joaquín Rubio Sánchez, vocal ejecutivo del INE en la entidad, destacó que este ejercicio "reafirma nuestro compromiso con la democracia participativa y con el derecho de niñas, niños y adolescentes a ser escuchados".

En este sentido, subrayó la magnitud de la participación con más de 9742 casillas instaladas y

### Conscientes

La Consulta Infantil y Juvenil 2024 demostró que las nuevas generaciones no son apáticas ni indiferentes, sino conscientes y con deseos de transformar su entorno.

un esfuerzo conjunto con docentes, autoridades educativas, organizaciones civiles y voluntarios para garantizar la inclusión, accesibilidad y representatividad.

"Los datos revelan que, tras la inseguridad, preocupan temas como la escasez de agua, la delincuencia, la falta de alumbrado público y la acumulación de basura. En el entorno escolar, 7 de cada 10 participantes señalaron la necesidad de mejorar las instalaciones, y más de la mitad pidieron garantizar el respeto a la diversidad", reveló.

Rubio Sánchez, agregó que la participación se distribuyó en todos los municipios mexiquenses, aunque Ecatepec, Toluca, Nezahualcóyotl y Chimalhuacán figuraron entre los nueve municipios con más de 50 mil participantes cada uno.

Liliana Martínez Garnica, directora de Participación Ciudadana del IEEM, informó que el 6.7 por ciento de los participantes se identificó con alguna condición de discapacidad y más del 12 por ciento como parte de un pueblo originario; Además, 63 mil 960 niñas, niños y adolescentes se reconocieron como afrodescendientes.

La consulta también reveló posturas sobre medioambiente, salud mental y prevención de adicciones, donde las vlos más pequeños recomendaron cuidar el agua y dar cariño a las mascotas. "De 14 a 17 años, elenfoque se amplió a proteger ríos y yeguas, y denunciar el tráfico de animales silvestres. Sobre adicciones, adolescentes relacionaron el consumo con emociones como tristeza, ansiedad o soledad, y pidieron mayor escucha por parte de personas adultas", indicó.

Por su parte, la consejera del IEEM, Patricia Lozano Sanabria, contextualizó los resultados dentro de una crisis global de la democracia, pero resaltó que, en México, especialmente en la entidad las infancias y juventudes muestran una clara disposición a participar en asuntos públicos, "Nopodemos esperar aquecumplan 18 años para hablarles de democracia: debemos formar ciudadanía desde la infancia", afirmó.



Los resultados de la Consulta Infantil y Juvenil 2024, organizada por el INE, preocupados por la inseguridad en el lugar donde viven

### El Sol de Toluca

### **CONSULTA INFANTIL Y JUVENIL 2024**

# Preocupa a menores inseguridad y ecología

**ELIZABETH RÍOS** 

Con 1.6 millones de participantes se reveló que la delincuencia, escasez de agua y acumulación de basura son temas relevantes para las infancias

a Junta Local del Instituto Nacional Electoral (INE) en el Estado de México promoverá la articulación de agendas de atención derivadas de los resultados de la Consulta Infantil y Juvenil 2024, en la que, además de hacer observaciones en materia de seguridad y medio ambiente, las niñas, niños y adolescentes evidenciaron problemas de salud mental.

Durante la presentación oficial del reporte de resultados de la consulta, el vocal de capacitación electoral y educación civica de la Junta Local del INE en la entidad, Iván Álvarez Gómez, informó que estos resultados son otorgados a ayuntamientos, institutos y al propio gobierno

El 6.7% de los participantes reportó tener alguna discapacidad, y el rango de edad con mayor participación fue el de 9 años con un 9.3%



El 38.84% de la población de entre 3 y 17 años participó en la consulta

estatal, con el propósito de crear agendas de trabajo que permitan impulsar mejoras en materia de seguridad, salud, educación, bienestar y otros, en favor de las infancias mexiquenses.

Además, se buscará realizar una mesa de análisis con la participación de autoridades y organismos, con la finalidad de dar seguimiento a los resultados entregados y, con ello, garantizar la respuesta a las opiniones y solicitudes de las niñas, niños y adolescentes que participaron en la Consulta Infantil y Juvenil 2024, realizada en noviembre del año pasado.

En su oportunidad, el vocal ejecutivo del INE Local, Joaquín Rubio Sánchez, expuso que la entidad mexiquense fue la que registró mayor participación a nivel nacional, con un millón 664 mil 482 participantes, equivalente al 38.84% de la población entre 3 y I7 años, con lo cual la entidad se posicionó como la de mayor participación en el país.

Para esta actividad, en la entidad mexiquense se instalaron 9 mil 742 casillas, de las cuales 8 mil 688 se instalaron en espacios escolares (89.2%), 502 en espacios públicos (5.2%), 78 en sedes del INE y aliados (0.8%) y el resto en otros espacios.

"Para nuestra entidad el principal problema que preocupa a las niñas, niños y adolescentes mexicanos en el lugar donde viven es la inseguridad, seguido de la escasez de agua, la delincuencia, la falta de seguridad en las calles y la acumulación de basura", destacó el titular del INE en la entidad, Joaquín Rubio.

En este contexto, sostuvo la necesidad de plantear propuestas ante las diversas problemáticas observadas y señaladas por

las juventudes y niñez mexiquense, por lo que llamó a la participación pública y privada para emprender acciones concretas.

Los municipios con mayor participación fueron Ecatepec, con 127 mil 527; Toluca, con 90 mil 237; Nezahualcóyotl, con 89 mil 124; Chimalhuacán, con 76 mil 317; Naucalpan, con 67 mil 014; Ixtapaluca, con 56 mil 326; Valle de Chalco, con 54 mil 609; Tlalnepantla, con 52 mil 986 y Nicolás Romero, con 50 mil 408; en conjunto, los anteriores acumularon el 39.93 por ciento del total, equivalentes a 664 mil 548 participantes.

El rango de los 9 años fue el de mayor participación, con un 9.3 por ciento, seguidos de los grupos etarios de ll y 10 años, con 8.9 y 8.8%, respectivamente. Los de menor participación fueron los de 3 años, con 1.3%.

Del total de participantes mexiquenses, 29 mil 838 se identificaron como parte de un pueblo indígena y declararon hablar alguna lengua indígena; 172 mil 926 también se identificaron como parte de un pueblo indígena, pero sin hablar alguna lengua indígena y 63 mil 960 se autodenominaron afrodescendientes.

De los más de 1.6 millones de niñas, niños y adolescentes que fueron partícipes en la décima edición de la CIJ del INE en la entidad, el 6.7% dijo tener alguna discapacidad.



# Revela inquietudes de menores la Consulta Infantil y Juvenil 2024

### GERARDO GARCÍA

A los menores de edad mexiquenses les preocupan los temas de inseguridad, la escasez de agua y las adicciones. Así lo demuestra la Consulta Infantil y Juvenil 2024, la cual se turnará a las autoridades para incidir en acciones, políticas públicas y reformas, así como fomentar ejercicios democráticos.

En el Estado de México participaron un millón 664 mil 482 menores de edad, de tres a 17 años, lo que representó 500 mil más que hace tres años, y el mayor número en todo el país; además de que se contó con la participación de menores de los pueblos originarios, y por primera vez de los internados en la Quinta del Bosque.

De acuerdo con la estadística, se tuvo una mayor participación de los menores en nueve municipios entre ellos Ecatepec, Nezahualcóyotl y Chimalhuacán, con más de 50 mil votantes.

Del total de participantes 1 millón 390 mil lo hizo mediante una boleta digital y de ellos 247 mil desde aplicaciones móviles, en contraste más de 26 mil en boletas impresas.

En conferencia de prensa, el vocal ejecutivo del Instituto Nacional Electoral en el estado, Joaquín Rubio Sánchez, adelantó que los resultados se compartirán a las autoridades estatales, municipales y de diversas instituciones, como legisladores para que se traduzcan en acciones y reformas.

El funcionario aclaró que no se trata de un ejercicio simbólico, sino que es para visibilizar la voz de los menores ya que tiene un trasfondo para educar en torno a la democracia para formar ciudadanos conscientes.



# Inseguridad y escasez de agua, prioridades de Infancia y Juventud Mexiquense reveladas en *Consulta 2024*



Mireya Álvarez

oluca, México.- Con una participación histórica, el Instituto Nacional Electoral (INE) y el Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) presentaron los resultados de la Consulta Infantil y Juvenil 2024, un ejercicio masivo que posiciona a la entidad mexiquense como líder nacional en la expresión de las voces más jóvenes sobre los principales problemas sociales.

La inseguridad y la escasez de agua se destacaron como las preocupaciones primordiales de las niñas, niños y adolescentes (NNA) en sus comunidades.

Joaquín Rubio Sánchez, vocal ejecutivo del INE Estado de México, celebró el éxito, afirmando que este ejercicio "reafirma nuestro compromiso con una democracia participativa y con el derecho de niñas, niños y adolescentes a ser escuchados".

Rubio Sánchez, enfatizó que la Consulta Infantil y Juvenil 2024 superó todas las expectativas en el Estado de México, alcanzando una impresionante cifra de un millón 664 mil 482 votantes, lo que representa casi el 40 por ciento del segmento de población de 13 a 17 años en la entidad, y \$00 mil participantes más que en la edi-

ción de 2021. A nivel nacional, la consulta sumó 10 millones 800 mil 305 participantes.



"Detrás de cada número hay una voz, una esperanza, una expectativa. Confiaron en que serían escuchados. Nosotros estamos obligados a no defraudarlos", enfatizó.

Agregó que, para garantizar la accesibilidad, se instalaron nueve mil 42 casillas en el Estado de México, con boletas especiales en lengua indígena y plantillas Braille, logrando una inclusión significativa.

Liliana Martínez Garnica, directora de Participación Ciudadana del IEEM, destacó que el 6.7 por ciento de los participantes (110,954 NNA) se identificaron con alguna condición de discapacidad, y un 12.20% (202,764) pertenecen a un pueblo originario.

Los resultados arrojaron luz sobre los principales temas que inquietan a la niñez y adolescencia mexiquense, con un claro llamado a la acción para las autoridades; inseguridad en su entorno, es el problema principal, por ello, las recomendaciones para un lugar más seguro varían según la edad de 3 a 9 años, solicitan calles con luz que funcione.

De 10 a 13 años, piden reglas y acuerdos para vivir con respeto; de 14 a 17 años, afirman que un lugar es seguro "cuando escuchamos, respetamos y tomamos en cuenta la opinión de ellos mismos como adolescentes."

Medio Ambiente y Cuidado Animal, la escasez de agua y la contaminación por basura son preocupaciones críticas; los más pequeños, de 3 a 9
años, piden cuidar el agua y los adolescentes de 10 a 17 años sugieren separar residuos, fertitizar, reciclar y denunciar el tráfico de animales silvestres. En el ámbito Escolar, un contundente 70.09 por ciento de los participantes señaló la necesidad de mejorar las instalaciones escola-

Al abordar las adicciones, los jóvenes de 14 a 17 años vincularon el consumo de sustancias con sentimientos de "tristeza, preocupación, enojo, ansiedad, soledad, estrés y depresión", sugiriendo la necesidad de información sobre los efectos y, en el rango de 10 a 13 años, un llamado directo: "que las personas adultas nos escuchen y apoyen cuando tenemos problemas."

Las autoridades hicieron un llamado a los diferentes niveles de gobierno federal, estatal y municipal para que los resultados de la Consulta se traduzcan en políticas públicas concretas, especialmente en los ejes de seguridad, espacios públicos iluminados, infraestructura escolar limpia e inclusión.

La Consejera del IEEM, Patricia Lozano Sanabria, destacó la importancia de estos ejercicios para fortalecer los pilares de la democracia. "Esta formación debe cultivarse desde la infancia. Es en los primeros años cuando se debe comenzar con la formación ciudadana", señaló, resaltando que la alta participación demuestra que las nuevas generaciones "no son apáticas ni indiferentes, sino que desean ser protagonistas en la construcción de su entorno social".

El INE y el IEEM se comprometieron a trabajar en la institucionalización de este tipo de consultas para asegurar su realización periódica, reafirmando que el ejercicio no es "simbólico ni ocasional", sino una herramienta fundamental para diseñar políticas públicas con pertinencia y respeto, no con suposiciones.





# Autoridades electorales reportan resultados de la Consulta Infantil y Juvenil 2024

1.6 millones de menores mexiquenses participaron en el ejercicio

Lilia González

El Instituto Nacional Electoral (INE) y el Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) dieron a conocer los resultados de la 10ª Consulta Infantil y Juvenil 2024, en donde destacaron que 1 millón 664 mil niños, niñas y adolescentes participaron en el ejercicio, expresando sus opiniones en temas como la seguridad en espacios comunitarios, el cuidado de medio ambiente y de animales, así como la prevención de adicciones.

A través de una conferencia de prensa se indicó que casi el 40% de los menores de entre 3 y 17 años de edad que viven en el Estado de México, participaron en este ejercicio de consulta para fomentar la democracia participativa y el derecho de menores a ser escuchados.

Entre los hallazgos encontrados en la consulta, se indicó que el principal problema que preocupa a niñas, niños y adolescentes en el lugar donde viven es la inseguridad seguido de la escasez de agua, la delincuencia, la falta de seguridad en calles y la acumulación de basura.

En la escuela el 70% de los participantes indicó la necesidad de mejorar las instalaciones y el 52.6% garantizar respeto a la diversidad, mientras que el 64% refirió que se requiere más alumbrado público en su comunidad para

mejorar la sensación de seguridad.

Para su realización, se recordó que se instalaron 9 mil 742 casillas principalmente en escuelas; fueron 9 municipios los que tuvieron una mayor participación, entre ellos Ecatepec, Toluca, Nezahualcóyotl y Chimalhuacán; se contaron con boletas especiales para menores de comunidades indígenas y plantillas braille para garantizar un ejercicio accesible.

Al respecto, el vocal ejecutivo del INE en el Estado de México, Joaquín Rubio Sánchez indicó que a partir de este momento los resultados serán presentados a autoridades educativas, del gobierno federal, estatal y los municipales, así como a legisladores, asociaciones y de más entes que estén interesados en implementar políticas públicas en beneficio de las infancias y adolescencias.

En tanto, la consejera electoral del IEEM, Patricia Lozano Sanabria aseguró que los menores manifestaron una clara disposición a involucrarse en labores comunitarias, por lo que se precisa que las nuevas generaciones no son apáticas ni indiferentes ante los procesos democráticos, sino que muestran interés por participar.





### Resultados de la Consulta Infantil y Juvenil, señalan preocupación de escasez de agua e inseguridad

Por: Ventura Rojas Garfias

oluca, Méx.- Los resultados de la consulta infantil y juvenil 2024, en el Estado de México, señalan que lo que más les preocupa a los niños, niñas y adolescentes es la inseguridad, la escasez de agua, el medio ambiente, la acumulación de basura y la prevención de adicciones.

Lo anterior al dar a conocer, el Instituto Nacional Electoral (INE) y el Instituto Electoral del Estado de México (IEEM), los resultados de la décima Consulta Infantil y Juvenil 2024, en donde destacaron que 1 millón 664 mil niños, niñas y adolescentes participaron en el ejercicio, y expresaron sus opiniones en temas como la seguridad en espacios comunitarios, el cuidado de medio ambiente y de animales, así como la prevención de adicciones.

El Vocal Ejecutivo del Instituto Nacional Electoral (INE), en el Estado de México, Joaquín Rubio Sánchez, dijo que el resultado de la consulta, señala que cerca del 40% de los menores de entre 3 y 17 años de edad que viven en el Estado de México, participaron en dicho ejercicio.

También, al presentar dichos resultados, la



directora de participación ciudadana del INE, Estado de México, Liliana Martínez Garnica, señaló que respecto a la escuela un 70% de los participantes indicó la necesidad de mejorar las instalaciones y el 52.6% garantizar respeto a la diversidad, mientras que el 64% indicó que se requiere más alumbrado público para mayor seguridad. El funcionario electoral, explicó que dichos resultados se darán a conocer en mesas de análisis con diversas áreas con el fin de visibilizar las necesidades desde la propia voz de niños, niñas y adolescentes, para aplicarse políticas públicas en dichas demandas y transformarlas en acciones. Dicha consulta se realizó a través de boletas digitales en un 83.6 por ciento de los casos,

además de aplicaciones móviles y formatos impresos.

Los grupos con mayor participación, fueron de 10 a 13 años, con 34.8 por ciento, y de 6 a 9 años, con 29.1 por ciento. Mientras que, un 11.2 por ciento de los participantes se reconoció como parte de pueblos originarios, 29 mil 838 reportaron hablar una lengua originaria y 63 mil 960 se identificaron como afrodescendientes y 110 mil 954 niñas, niños y adolescentes dijeron vivir con alguna discapacidad.

Y los municipios con mayor participación fueron Ecatepee, con 127 mil 527; Toluca, 90 mil 237; Nezahualcóyotl, 89 mil 124; Chimalhuacán, 76 mil 317; Naucalpan, 67 mil 014; Ixtapaluca, 56 mil 326; Valle de Chalco, 54 mil 609; Tlalnepantla, 52 mil 986 y Nicolás Romero, 50 mil 408; en conjunto, los anteriores acumularon el 39.93% del total, equivalentes a 664 mil 548 participantes.

Dicha Consulta, se realizó a nivel nacional en el mes de diciembre del 2024, con el propósito de brindar espacios para el ejercicio de los derechos a la participación y la expresión de niños, niñas y adolescentes. #CONSULTAINFANTIL

# ALARMA A NIÑOS ESCASEZ

EN SONDEO, MENORES DE EDAD SEÑALAN PROBLEMÁTICAS

### POR GERARDO GARCÍA

En el Estado de México, a los menores de edad les preocupa la inseguridad, la escasez del agua y las adicciones, de acuerdo con los resultados de la Consulta Infantil y Juvenil 2024, por lo que las autoridades electorales llamaron a que el diagnóstico se aplique en políticas públicas y reformas.

El vocal de la Junta Local del Instituto Nacional Electoral (INE), Joaquín Rubio Sánchez, y la consejera del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM), Patricia Lozano SanaFOTO: GERARDO GARCÍA



 CAUSAS. A los niños les inquieta el tema de las adicciones, de acuerdo con el INE.

### OUIÉNES SON EN NÚMERO

 Un millón 390 mil menores de edad, de entre 3 y 17 años, participaron. bria, llevaron a cabo la presentación del ejercicio.

Entre los resultados se resaltó que a los menores de edad les inquieta la inseguridad, donde consideran que el respeto y calles con luces inciden en la mejora de la seguridad. Otro tema es el de agua: se pronunciaron por su escasez.

En su mensaje, Joaquín Rubio indicó que la Consulta Infantil y Juvenil no es un ejercicio simbólico, sino que visibiliza la voz de los menores y educa para tener a ciudadanos conscientes. Y dijo que harán una mesa de análisis. 0